

Serie A - Núm. 78 (fascículo 2)

13 de octubre de 2025

Página 6275

SESIÓN PLENARIA

- 11. Pregunta N.º 1201, relativa a personal que está realizando en la actualidad la lectura de las mamografías procedentes del cribado del programa de detección precoz del cáncer de mama y otros extremos, presentada por D.ª Paula Fernández Viaña, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-1201]
- 12. Pregunta N.º 1202, relativa a alternativas o soluciones que se han explorado para atajar los retrasos en la lectura de resultados de las mamografías procedentes del cribado del programa de detección precoz del cáncer de mama, presentada por D.ª Paula Fernández Viaña, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-1202]
- 13. Pregunta N.º 1203, relativa a medidas que se han adoptado o se piensa adoptar para que la externalización parcial del programa de detección precoz del cáncer de mama no se convierta en una solución definitiva, presentada por D.ª Paula Fernández Viaña, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-1203]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura de los puntos 11 a 13, que se agrupan a efectos de debate.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 1201, relativa a personal que está realizando en la actualidad la lectura de las mamografías procedentes del cribado de programa de detección precoz de cáncer de mama y otros extremos.

Pregunta número 1202 relativa a alternativas o soluciones que se han explorado para atajar los retrasos en la lectura de resultados de las mamografías procedentes del cribado del programa de detección precoz del cáncer de mama.

Y pregunta 1203, relativa a medidas que se han adoptado o se piensan adoptar para la externalización parcial del programa de detección precoz del cáncer de mama no se convierta en una solución definitiva. Presentada por doña Paula Fernández Viaña del Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular las preguntas por el Grupo Regionalista, tiene la palabra la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Muchas gracias de nuevo, señora presidenta.

Consejero, hacemos un histórico y contextualizamos estas preguntas, y espero que coincida conmigo.

En el año 97, el programa de detección precoz del cáncer de mama se puso en marcha en marcha en Cantabria, un programa que durante mucho tiempo ha sido pionero en España y un referente para todas las comunidades autónomas.

No nos cabe ninguna duda de que este programa se ve resentido durante la pandemia como todos los programas y además se jubiló la persona que coordinaba este programa durante muchos años la radióloga responsable de la unidad de lectura del programa, somos conscientes de que se ha perdido una persona con experiencia y con un trabajo excepcional.

Pero, mire, frente a ello, el actual programa carece de una cabeza que coordine, que integre las distintas fases del proceso. Se han dispensado las responsabilidades en distintas áreas concretas, por lo que ha desaparecido esa visión de conjunto del programa, que es tan necesaria por lo que está ocurriendo y además que es fundamental para precisamente coordinar todas las fases del programa.

Pero, mire, consejero, las preguntas que le hacemos es porque usted lleva gobernando más de dos años y porque para los regionalistas a lo largo de este tiempo, el programa está sufriendo un deterioro que es palpable ya en una gran parte de las mujeres de nuestra comunidad autónoma.

Por eso queremos que nos diga ¿con qué intervalo actual se están haciendo las mamografías? ¿cada cuánto tiempo? ¿dos años?, ¿dos años y ocho meses? ¿tres años? ¿cuánto tiempo espera la mamografía para ser leída? ¿Qué sucede, cuánto tiempo desde que, leída la mamografía, se le comunica el resultado, en caso de lesiones sospechosas de cáncer y en los casos en que no sea capaz de sentir un diagnóstico, si se necesitan pruebas complementarias, cuánto se está tardando? ¿Cuál es la realidad que tenemos, las mejores radiológicas expertas en el diagnóstico del cáncer de mama, que tenemos los profesionales más con potentes, que tenemos el aparataje más competente?

Pero la realidad y son palabras suyas es que tenemos 4.000 mujeres que están esperando el resultado de sus pruebas, es decir, no estamos hablando de un atasco puntual, sino de un fallo estructural y crónico en el sistema, al que hay que responder con agilidad y que lleva tiempo sucediendo en nuestra comunidad autónoma.



Página 6276

13 de octubre de 2025

Serie A - Núm. 78 (fascículo 2)

Para intentar paliar el problema ¿cuál es la realidad de su consejería? Ha optado por externalizar la lectura de las mamografías a empresas privadas.

Por eso le hacemos hoy estas preguntas y esperamos claridad en sus respuestas, porque derivar parte de estas pruebas al sector privado no es una solución real, consejero, es un parche, y la primera piedra de la privatización de este servicio que los regionalistas, ya adelanto que rechazamos rotundamente le pedimos claridad que nos conteste, por favor, en su primera intervención a las preguntas que le hacemos.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta) Gracias, señora diputada.

Contesta el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias, señora presidenta.

Señoría, me pregunta usted acerca del personal y las soluciones que estamos adoptando para agilizar el Programa de Cribado de Cáncer de Mama. Lo primero que le tengo que decir es que hemos incorporado un hospital público al programa, el Hospital de Sierrallana, que nunca estuvo.

Algunos lo llaman privatizar, bueno, nosotros lo que hemos incorporado es al Hospital de Sierrallana, que nunca estuvo incluido en el programa de cribado. Pero luego hemos reforzado con un radiólogo más Valdecilla, que es verdad, que está comenzando su periodo en la unidad de mama, y, por tanto, necesita alcanzar el expertise que tienen los otros radiólogos, que no va al mismo ritmo y está en un periodo, digamos de formación.

Pero, además, vamos a renovar la unidad móvil, incluyendo la realización no solo de mamografías, sino también su lectura, para que agilice el programa.

Y estamos en proceso de diseño de incorporar nueva tecnología con el uso de inteligencia artificial, y hemos reordenado la actividad para dar respuesta a las mujeres pendientes de cita, la famosa categoría 0, que son aquellas de resultados dudosos. Le puedo decir que a día de hoy todas están citadas.

Todas están citadas a día de hoy. Otra cosa es que están citadas en el plazo de aquí a un mes y medio en el programa, pero están citadas. Alguien ha dicho por ahí que no estaban citadas, y esto son hechos, no relatos.

Por tanto, sí que hemos puesto en marcha, como le he dicho, la lectura en Sierrallana, sí que hemos reforzado Laredo, además también y hemos contratado 1.000 lecturas para desatascar el atasco que estaba ahí; y se lo digo con las que hagan falta, las que hagan falta, porque por encima de todo está la lectura de las mamografías.

Y, por tanto, mientras nuestro sistema público vaya avanzando a un ritmo cada vez mejor, y si hay que apoyar con la externalización de 1.000 mamografías, sí; ¿por qué no?

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica, tiene la palabra la Sra. Fernández, por el Grupo Regionalista.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Muchas gracias de nuevo, señora presidenta.

Mire, señor consejero, de verdad que pensaba que usted iba a subir a esta tribuna y lo primero que iba a hacer es pedir disculpas, pedir disculpas por lo que ha ocurrido en Cantabria.

De verdad, de verdad, pedir disculpas, porque de verdad usted es consciente y lo sabe, que ahora mismo se está llamando a mujeres a las que les han hecho la prueba a principios de junio, y las están llamando a lo largo de octubre porque necesitan pruebas complementarias, consejero, porque necesitan biopsias, porque se están dando casos de mujeres, y no estoy haciendo demagogia, estoy diciendo la verdad, no le voy a permitir que diga que estoy haciendo demagogia de verdad, porque yo esperaba unas disculpas consejero.

Ahora mismo están llamando a mujeres en octubre y el mismo día la están haciendo una mamografía complementaria y la biopsia. Y tengo casos concretos, y mujeres con antecedentes de cáncer, que han tardado un mes y medio en decirles que tenían que volver.

Con antecedentes de haber tenido ya cáncer de mama; mes y medio, y eso está pasando desde junio hasta ahora que estamos en octubre. Consejero, esa es la realidad, esa es la realidad, y no me puede decir que estamos haciendo, pero de verdad, ¿ustedes ya han hecho esa externalización parcial a Santa Clotilde?, ¿y hay un concierto?, ¿en qué consiste ese concierto?, ¿qué condiciones tiene?, ¿cuánto vamos a pagar por ello?, ¿dónde van a estar los radiólogos, consejero? Porque



Serie A - Núm. 78 (fascículo 2)

13 de octubre de 2025

Página 6277

en Santa Clotilde no les hay. ¿Quién va a hacer esa lectura?, ¿desde dónde lo van a hacer en toda la geografía española? Díganos la verdad de lo que está pasando.

La realidad de esta bola, que cada vez se ha hecho más grande y le ha vuelto a explotar. Otra más, y no está la presidenta, y lo siento muchísimo. Lo siento mucho porque no le va a cesar ni muerta y, verdaderamente ella tenía que estar al frente de esta crisis, como han hecho muchos homólogos suyos en otras comunidades autónomas, porque aquí hay 3.900, y lo ha dicho usted, retrasos. Y no me diga usted que están al día porque no es cierto, porque no es cierto, porque hasta existen sanitarias que están esperando una biopsia cinco meses y medio, consejero, y es cierto lo que les estoy diciendo.

Y esto no ha sido casualidad, y esto no ha sido mala suerte. Esto ha sido una, una falta de planificación hasta que la bola se ha hecho grande y de voluntad política, porque usted ha olvidado el Programa de detección precoz del cáncer de mama, lo ha olvidado, sin una coordinadora de todas las fases y de toda la planificación. Y no me diga lo de la externalización.

¿Ya está hecho eso?, ¿una externalización puntual durante un tiempo temporal?, ¿va a ser para siempre?, ¿cómo va a ser?, ¿cómo se va a hacer? Díganoslo en su segunda intervención. Yo le pedí que lo hiciera en la primera, no lo ha hecho, no lo ha hecho. Usted sabe mejor que yo, usted es médico. Cada mes, que se retrasan diagnóstico, cada semana que se pierde una lectura de una mamografía aumenta un riesgo de que un cáncer que se podía haber detectado en una frase temprana, llegue y ya esté avanzado, y se está poniendo en juego la vida de las mujeres en muchas ocasiones.

De verdad, consejero, y esto lo dicen los profesionales sanitarios, lo dicen las asociaciones de pacientes y lo dicen los datos, y los datos de Cantabria, porque son así. Además del impacto médico, hay otro impacto que no se puede negar, y ese es el emocional, ¿vale?

A mí me hicieron la mamografía a los 50, y luego no me lo hicieron hasta los 53 y medio, un año y medio de retraso. Eso es emocional y eso es esperar, ¿vale? Y no se puede excusar en falta de recursos cuando ha tenido tiempo y herramientas para prever esta situación, y lo único que hacía falta es una capacidad de gestionar y de mirar hacia este programa.

Mire, resolver a tiempo los problemas, ayudar a las radiólogas a optimizar su tiempo de trabajo, invertir en el sistema informático, contar con un único sistema de almacenamiento de imágenes, financiar programas especiales adaptados a las circunstancias de los profesionales, garantizar un seguimiento escrupuloso de todos los procesos del programa. No lo ha hecho.

Liberarles de tareas administrativas a los mejores radiólogos que hay en esta comunidad autónoma, hacer más atractiva la dedicación de su trabajo, facilitar que todos los radiólogos y radiólogas que se dedican a esta patología mamaria en Valdecilla, como en Laredo, participen en los programas especiales de lectura.

Señor, señorías, Santa Clotilde no dispone de personal propio para leer las mamografías. Y otra cosa, la falta de transparencia en todo esto, pero si no está en la página web y no se sabe cuál ha sido la vuelta 13, los resultados que ha dado desde finales de 2024 que se ha hecho la vuelta a 13, no está colocada ni en la página web de la consejería. Es falta de transparencia, señorías, de verdad consejero, de verdad, no, de verdad no entiendo cómo no afrontamos este tema desde el inicio. Son más de los años de gobierno y se han olvidado de este tema.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Vaya terminando, señora diputada.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Gracias, señora presidenta. Les ha estallado y la presidenta no va a tener más remedio que tomar cartas en el asunto ella, porque ya no se puede aguantar más.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta en el turno de dúplica del consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Gracias, señora presidenta.

Señoría, hay que tener muy poca vergüenza, o la cara muy dura, o las dos cosas, para subir a esta tribuna y decir lo que ha dicho. Si hasta la ha traicionado el subconsciente, por las fechas, a ver quién gobernaba. En el histórico que ha contado antes se le ha olvidado una cosa. ¿Por qué será? Se le ha olvidado decir que usted formó parte de un Gobierno que ralentizó el Programa de cribado del cáncer de mama, peor aún, un Gobierno que paralizó el Programa de cáncer de colon, peor aún, un gobierno que no puso en marcha el Programa de cáncer de cérvix. ¡Y sube usted aquí a rasgarse las vestiduras! ¡Es que hace falta tener caradura!, ¡hace falta tener cara dura!



Página 6278

13 de octubre de 2025

Serie A - Núm. 78 (fascículo 2)

Porque además ustedes que vienen de defensores de lo público, jamás pusieron a un hospital público como Sierrallana a trabajar, jamás, jamás. Y se le llena la boca con defender lo público, muy ejemplarizante.

Mire, estamos tomando las medidas, la unidad de mama se han ido jubilando radiólogos y estamos cubriendo, le he dicho que han entrado nuevos profesionales a la unidad de mama; hemos ampliado a Sierrallana para que Sierrallana haga lecturas, no la segunda opinión que se ha seguido haciendo en la unidad de mama, pero la primera lectura la pueden hacer perfectamente.

Y, por tanto, estamos generando los recursos necesarios y, mire, insisto, hemos hecho una externalización de 1.050 mamografías, y mire, yo prefiero escuchar la crítica fácil por un contrato menor, antes que el silencio de quienes esperan un resultado.

Y, por tanto, usted puede criticar lo que quiera, pero lo digo y, ya que insiste, le voy a responder con la misma contundencia con que usted miente, porque usted habla de colapso, que no hay ningún colapso, que no hay ningún colapso, que hemos pasado fueron dos radiólogos y hemos tenido una temporada con solo tres radiólogos en Valdecilla y dice usted ponga usted actividad extraordinaria si la hacen todas las tardes, si no sabe de lo que habla si los radiólogos hacen una actividad extraordinaria por las tardes.

Me está usted proponiendo medidas que ya las tenemos en marcha. Le digo que vamos a aumentar la tecnología porque tenemos un compromiso de la siguiente vuelta a aumentar ya rangos de edades, pero no porque lo haya dicho el Parlamento, sino porque es un compromiso de la cartera de servicios nacional que en el plazo de seis años aumentemos todos, o sea que no hace falta que el Parlamento me diga nada, ya tenemos ese compromiso y, por tanto, mire, decir que hay un riesgo para la salud, hombre, a mí me parece que es una afirmación grave, lo voy a dejar ahí lo voy a etiquetar ahí y lo voy a dejar, porque usted además no ha aportado ninguna evidencia, dice que hay están que bueno, ni uno solo palabrería.

Y mire, Sra. Fernández, esto que ha hecho hoy aquí no es oposición, no es oposición, es un cutre oportunismo sanitario como el de la izquierda, por cierto, y le advierto, banalizar el cáncer para dañar titulares, es cruzar una línea de ningún político debiera haber cruzado, porque mientras ustedes gritan colapso, caos y los equipos están trabajando, y cada día más, he incorporaremos a más cuando incorporemos en la ampliación del rango de edades incorporaremos está previsto incorporar un radiólogo más para que siga haciendo y pretendemos que algún radiólogo más en Sierrallana también haga lecturas, pero también dependemos de la voluntad, también dependemos de la voluntad de los radiólogos, en Laredo, ¿no hay actividad extraordinaria?, no porque no quieren, yo no puedo obligar a los radiólogos a hacer activas, extraordinaria, lo hacen voluntariamente.

Entonces los radiólogos de Laredo, por las circunstancias que sean, que yo respeto, por respeto a los profesionales, no hacen actividad extraordinaria, solo se hace en Sierrallana y solo se hace en Valdecilla, y es cómo vamos asumiendo, por tanto, y no sé por qué le extraña que cuando he dicho por activa y por pasiva que hemos hecho una externalización puntual de apoyo al programa no se va a externalizar el programa. En ningún momento hemos dicho que vayamos a externalizar el programa, además solo hemos externalizado la lectura, no las mamografías que seguiremos haciéndolo nosotros, no la segunda opinión que seguiremos haciendo a nosotros, no la derivación de los casos de pruebas novedosa, que seguiremos haciéndolo, simplemente, 1.050 lecturas, para apoyar a los equipos profesionales.

No sé usted ha dicho aquí ha referido a su caso personal, pues preguntase y asimismo por qué.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.